



HAL
open science

Geoffroi de Villehardouin

Gérard Jacquin

► **To cite this version:**

Gérard Jacquin. Geoffroi de Villehardouin. Commémorations nationales 2013, Archives de France, Ministère de la Culture, pp.56-58, 2012, 978-2-911601-55-2. hal-03377833

HAL Id: hal-03377833

<https://univ-angers.hal.science/hal-03377833>

Submitted on 14 Oct 2021

HAL is a multi-disciplinary open access archive for the deposit and dissemination of scientific research documents, whether they are published or not. The documents may come from teaching and research institutions in France or abroad, or from public or private research centers.

L'archive ouverte pluridisciplinaire **HAL**, est destinée au dépôt et à la diffusion de documents scientifiques de niveau recherche, publiés ou non, émanant des établissements d'enseignement et de recherche français ou étrangers, des laboratoires publics ou privés.

Geoffroi de Villehardouin

château de Villehardouin (commune de Val d'Auzon, Aube), 1148 (?)

- Messinople (Grèce), 1213

Geoffroi de Villehardouin, né vers 1148 et devenu maréchal de Champagne en 1185, joua un rôle important pendant la quatrième croisade. En 1201, avec le poète Conon de Béthune, il négocia à Venise le transport des croisés et, sur sa proposition, Boniface de Montferrat reçut le commandement de l'armée. La flotte quitta Venise en octobre 1202, mais se dévia sur Constantinople pour y rétablir l'empereur Isaac. Après la prise de la cité en juillet 1203, Villehardouin fit partie de la délégation chargée d'obtenir de l'empereur la confirmation des engagements pris par son fils Alexis, puis de celle qui exigea qu'ils fussent enfin tenus. En 1204 il contribua, après le second siège, à la réconciliation de Baudouin de Flandre, élu empereur latin le 9 mai, et du marquis de Montferrat. Il devint alors maréchal de Romanie.

Après la défaite d'Andrinople en avril 1205, c'est lui qui organisa la retraite, dans des conditions difficiles, avec le doge de Venise. En 1206 et 1207, il participa aux expéditions menées contre le tsar des Bulgares et contre Théodore Lascaris, puis reçut le fief de Messinople de Boniface de Montferrat, dont la mort, en septembre 1207, l'affecta profondément. Il négocia encore le mariage de la fille de l'empereur Henri, successeur de Baudouin, avec le prince bulgare Slav et prit part en août 1208 à la bataille de Philippopoli. Il mourut en 1213 sans être revenu en Champagne.

Sa chronique, *La Conquête de Constantinople*, relate l'aventure de ces croisés qui, partis délivrer Jérusalem, s'emparèrent de Constantinople. Pour justifier ce détournement, Villehardouin dénonce les défections qui contraignirent les barons à accepter les conditions des Vénitiens et les propositions d'Alexis. Il explique ensuite les premiers échecs par la déloyauté des Grecs qui profitèrent de l'éparpillement des forces des croisés, mais aussi par la cupidité qui priva ces derniers de l'aide de Dieu.

Ses vues d'ensemble manifestent des qualités de stratège : ainsi, dans le récit de la bataille d'Andrinople, il déplore qu'on n'ait pas d'abord regroupé l'ensemble des forces et que par témérité on ait négligé les décisions prises. Il met aussi en valeur la loyauté et le courage pour les opposer, avec un manichéisme qui rappelle la chanson de geste, aux trahisons et lâchetés. C'est d'ailleurs souvent à l'univers épique que se réfère sa vision des hommes et des événements : la figure du vieux doge de Venise, la mort du marquis de Montferrat, sur laquelle il interrompt brutalement mais sans doute volontairement sa chronique, en sont des exemples.

Son style se caractérise par la sobriété. Clairs et fermes, les discours qu'il recompose assurent une fonction d'information et d'argumentation. S'ils s'accompagnent d'une mise en scène, c'est pour donner plus de solennité à une parole qui pour lui a la valeur d'un acte. Mais dès que l'action se joue sur les champs de

bataille, il préfère le style indirect qui évite de rompre le rythme narratif. Sa chronique, une des premières œuvres en prose française, est une précieuse contribution à l'élaboration du style historique.

Gérard JACQUIN

Professeur émérite

à l'Université d'Angers

Bibliographie

Editions :

Villehardouin, *La Conquête de Constantinople*, éd. et trad. E. Faral, 2 vol., Paris, Les Belles Lettres, 1938-39, 3ème éd. 1973 (*Les Classiques de l'Histoire de France au Moyen Age*, 18 et 19).

Geoffroy de Villehardouin, *La Conquête de Constantinople*, éd. et trad. J. Dufournet, Paris, Garnier-Flammarion, 2004 (GF n°1197).

Etudes :

Jeanette M. A. Beer, *Villehardouin, Epic Historian*, Genève, Droz, 1968 (*Etudes de philologie et d'histoire*, 7).

Claude Buridant, « Motifs et formules dans la Conquête de Constantinople de Villehardouin » dans *Revue des Sciences humaines*, fasc. 151 (1973), p. 355-376.

Jean Dufournet, *Les écrivains de la IVème croisade. Villehardouin et Clari*, 2 volumes, Paris, SEDES, 1973.

Jean Frappier, « Les discours dans la chronique de Villehardouin » dans *Etudes romanes dédiées à M. Roques*, Paris, Droz, 1946, p. 39-55.

Gérard Jacquin, *Le style historique dans les récits français et latins de la quatrième croisade*, Paris-Genève, Champion-Slatkine, 1986.

Gérard Jacquin, « La mort de deux barons dans les chroniques françaises de la IVe croisade » dans *Le Récit de la mort. Ecriture et histoire* (s.d. G. Jacquin), Rennes, PUR, 2003, coll. « Interférences », p. 93-108.

Gérard Jacquin, « Geoffroy de Villehardouin, le récit de l'ambassade à Venise : informer et convaincre » dans *Récits d'ambassades et figures du messenger* (s.d. G. Jacquin), Rennes, PUR, 2006, coll. « Interférences », p. 119-135